

# Tratan de provocarnos elementos derechistas del L. N.

TEXTO EN PAGINA DOS

COEXISTENCIA PACIFICA PIDEN LOS PUEBLOS



## ADELANTE

Semanario de Intereses Generales

Director: MARIO SOLIS P.  
Adm. MANUEL MOSCOA B.  
Julio 24 de 1960  
Apartado 2009 - Edición 358  
San José, Costa Rica  
América Central

# Ulate convertido en "pata de gato"

## El agente del imperialismo le saca ahora las castañas del fuego a la United

NO HAY TAL NACIONALIZACION DE TIERRAS. SE TRATA DE PONER ADMINISTRADORES NACIONALES A LAS FINCAS DE LA COMPAÑIA PARA QUE ESTA PUEDA DEDICARSE A LA GANADERIA

Otilio Ulate ha venido a convertirse en los últimos años en "pata de gato" de los imperialistas. Por su medio

el Departamento de Estado plantea sus maravillosas "iniciativas". Don Otilio ya no para en el país. Constante-

mente sale a entrevistarse con Presidentes, Ministros, banqueros y toda clase de personajes importantes. Es una especie de agente viajero de muy alta categoría. Suponemos que no va a tener ninguna dificultad para financiar el empréstito de que nos habló hace algunas semanas, con el propósito de inyectarle vida a sus quebrantados negocios.

Ultimamente se le dió al señor Ulate el encargo de resolverle dos o tres problemillas a la United Fruit Co. Y ya lo tenemos trabajando. Veamos los problemas.

La United quiere cambiar el centro de gravedad de sus actividades. Quiere dedicarse a la ganadería y abandonar el banano. Esto no es nuevo. Hace aproximadamente

dos años los ganaderos nacionales publicaron su primera protesta. Ya la Compañía tiene establecidas sus prime-

ras fincas de ganado. Pues bien, ahora don Otilio resulta descubriendo la pólvora.

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

## MINISTERIO DE HACIENDA PROPONE SUCURSAL DEL BANCO MUNDIAL

NO NECESITAMOS NADA DE ESE BANCO QUE SOLO PERJUICIOS Y CALAMIDADES LLEVA CONSIGO

El Sr. Ministro de Hacienda, el Lic. Borbón, ha enviado a la Asamblea Legislativa un proyecto de ley tendiente a que se apruebe la fundación en Costa Rica de una Asociación de Fomento afiliada al Banco Mundial, de tan triste actuación en nuestro país con motivo del empréstito al Instituto Costarricense de Electricidad.

En este periódico hemos dado con franqueza nuestros puntos de vista sobre la actuación del Banco Mundial. Hemos aportado pruebas, irrefutables, que demuestran que

el Banco Mundial no ha hecho otra cosa, en los países en que ha operado o está operando, que servir intereses de las casas imperialistas más poderosas de los Estados Unidos, y de perjudicar a los países supuestamente beneficiados.

No vamos a hacer en este artículo un detalle pormenorizado, porque nos extenderíamos demasiado, y al cabo lo que haríamos sería repetir informaciones ya dadas anteriormente, como hemos dicho. Pero queremos

(—Para a la Pág. 7ª—)

## Injustificados ataques de los Dips. Oduber y Volio J. al Part. Vanguardia Popular

Los diputados Volio Jiménez y Oduber Quirós, hicieron sendas intervenciones parlamentarias para atacar al Partido Vanguardia Popular, con motivo de los desórdenes que tuvieron lugar en Cartago en ocasión del movimiento de protesta contra las tarifas eléctricas.

Seguros de que los señores Diputados aludidos no estaban en lo cierto al formular tan ligeramente sus ataques, solicitamos información a al-

gunos de los dirigentes vanguardistas de Cartago, quienes nos dijeron lo siguiente:

"El origen de las afirmaciones hechas por los diputados Jiménez y Oduber, según nuestro entender, fue un editorial radio difundido por la emisora "Radio Victoria", de la ciudad de Cartago y propiedad del señor Emilio Piedra. Poniendo una vez más de manifiesto su falta completa de responsabilidad y de

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

## FABULOSA RIQUEZA EN ALUMINIO DE LAS TIERRAS DE S. ISIDRO DEL GENERAL

CADA METRO CUBICO PRODUCE LINGOTES CON VALOR DE CINCO MIL COLONES

La riqueza de aluminio que existe en la zona de San Isidro de El General es fabulosa. Podemos informar lo siguiente: la tierra contenida en un metro veinticinco en cuadro por un metro de profundidad produciría lingotes por valor de ochocientos dólares, o sea, casi cinco mil colones. Esto quiere decir, q'

cada hectárea de terreno, con una excavación de un metro de profundidad puede dar una utilidad de cuarenta millones de colones. La ALCOA quiere que se modifique la Ley de Minería para que le entreguen 200.000 hectáreas.

Su abogado es el Lic. y diputado Fabio Fournier. La ALCOA cree que puede llevarse todas esas riquezas sin dejarle nada a nuestro país. Pero nosotros creemos que el Estado costarricense, si lo quiere, puede explotar esas riquezas en favor de nuestro pueblo.

## SOBRE EL VIAJE A CHINA

### Dip. Cordero Croceri denuncia presión del Depto. de Estado

REPRODUCIMOS INTEGRAS LAS DECLARACIONES DADAS A "LA PRENSA LIBRE" DE 21 DE JULIO POR EL DIPUTADO JOSE R CORDERO C. EN RELACION CON EL VIAJE QUE HARAN VARIOS DIPUTADOS COSTARRICENSES A LA REPUBLICA POPULAR CHINA

"Agravia la dignidad de la Republica el señor Embajador de los Estados Unidos. Olvida que en 1856 nuestros antepasados rechazaron la tentativa de los filibusteros estadounidenses que pretendieron sequestrar a Costa Rica. En esa gloriosa jornada se confirmó nuestra vida soberana e independiente. No tiene facultad alguna entonces ese representante diplomático para insinuar cuáles costarricenses pueden trasladarse a un lugar y cuáles no. Se extralimitó en sus funciones, dando a entender con sus declaraciones que para el Departamento de Estado nuestra patria no es más que una colonia que debe actuar conforme a las instrucciones que se le dicten.

"Denuncio al país y a la conciencia libre de América la terrible presión que ha ejercido el Departamento de Es-

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

## Marcha atrás en el alza de tarifas eléctricas

Como consecuencia de una importante reacción popular contra el alza de las tarifas en los servicios eléctricos, los personeros del Instituto Costarricense de Electricidad — (ICE) llegaron a un acuerdo con los señores diputados, mediante el cual la anunciada alza de tarifas que autorizó el Servicio de Electricidad, no se pondrá en ejecución sino paulatinamente.

Aunque según informa la (—Texto en Pág. 7ª—)

# Tratan de provocarnos elementos derechistas del L. N.

Inopinadamente, el Partido Liberación Nacional lanzó la semana pasada un manifiesto al país en el que, tergiversando toda suerte de acontecimientos nacionales e internacionales, ataca violentamente al Partido Vanguardia Popular. El documento en cuestión se publicó en todos los órganos de la prensa nacional bajo el título de "El Partido Liberación Nacional frente al Partido Comunista". Vamos a hacer un análisis somero de dicho documento, no sólo para poner de manifiesto las falsas imputaciones que contiene, sino para tratar de desentrañar los móviles más o menos ocultos de la nueva e inopinada actitud del Partido Liberación Nacional.

En efecto, hay que comenzar por preguntarse qué avispa picó al flamante Directorio Nacional del Partido Liberación, que sin haber aparentemente a la vista ninguna razón que lo ameritara, la emprendió violentamente, sin previa declaración de guerra y removiendo a su gusto el pasado más remoto, contra el Partido Vanguardia Popular.

La nueva postura liberacionista coincide con la enconada campaña emprendida por todos los órganos de la prensa reaccionaria contra el movimiento obrero y contra los comunistas, con ciertas medidas represivas tomadas por el Gobierno del señor Echandi en las últimas semanas, y con la actitud del Partido Republicano, de prohibir a sus jóvenes asistir al Ier. Congreso de las Juventudes de América Latina, que se inaugura en La Habana el próximo 26 de Julio. Es decir, el manifiesto del Partido Liberación Nacional forma parte de la ofensiva reaccionaria, emprendida contra las organizaciones populares (sindicatos, juntas progresistas) y contra el partido de la clase obrera. En esencia, los móviles del manifiesto liberacionista, de la nueva actitud del Gobierno, de los movimientos hacia la derecha del Partido Republicano y de la campaña de prensa, son los mismos.

Cuáles son tales móviles?

Sin duda no han existido razones decisivas de carácter nacional que haya podido determinar los sucesos apuntados. Es cierto que el ex-presidente don Otilio Ulate viene haciendo desde hace muchos meses una campaña enconada para crear en el país una atmósfera de historia anticomunista, un ambiente semejante al que logró en el período 40-48. Es cierto que el señor Ulate ha tratado por todos los medios a su alcance de presionar al Partido Liberación Nacional para que fuera su rumbo hacia la derecha, en una línea de franco entreguismo, anti-obrera, por ende, anticomunista. Pero todavía hace dos meses los esfuerzos del señor Ulate en el sentido apuntado habían resultado infructuosos, y el Partido Liberación no

picaba el anzuelo, manteniéndose en sus posturas tradicionales. En el propio manifiesto que motiva este comentario así se reconoce cuando se dice textualmente: "En estos días el Directorio Nacional del Partido Liberación Nacional ha decidido ASUMIR DE NUEVO el liderazgo de la lucha total frente al comunismo" (es decir asumir la actitud de don Otilio Ulate, disputándose ese liderazgo). Luego agrega: "Durante dos años estuvo esa lucha, para que los costarricenses se dieran cuenta de lo que pasa a los politiqueros que se entregan en brazos de los comunistas solicitando sus votos".

Por supuesto, no fue con la intención mencionada que durante dos años el liberacionismo dejó de plantear en primer plano su lucha "anticomunista", fue más bien como consecuencia de su derrota electoral de 1958, de la certidumbre de que la línea de rabioso anticomunismo y anti-calderonismo adoptada por sus dirigentes durante la campaña electoral contribuyó decisivamente al triunfo electoral del señor Echandi y a la derrota de su candidato, Sr. Orlich. No es cierto, como reiteradamente afirma el Directorio liberacionista, ni que el Partido Unión Nacional solicitara los votos comunistas para el entonces candidato Echandi, ni que el Partido Vanguardia Popular ordenara apoyar su candidatura. La verdad es que habiendo acordado el Comité Nacional de Vanguardia Popular que sus afiliados se abstuvieran de votar para Presidente de la República, las masas de sus simpatizantes decidieron, contrariando la línea del Partido, votar por don Mario, como una reacción contra la campaña de renovados odios practicada por los oradores liberacionistas. De la misma manera, masas enormes de calderonistas, que se habían mantenido neutrales en cuanto a la lucha presidencial, resolvieron a última hora votar por el señor Echandi, como reacción a los violentos ataques de que fue objeto el Dr. Calderón Guardia por los propagandistas de la candidatura del Sr. Orlich.

Però volvamos al problema de los móviles de la nueva orientación derechista de la política del liberacionismo, de la nueva fase de su fobia anticomunista.

Teniendo en cuenta las coincidencias apuntadas al principio de este documento, resulta evidente que la misma fuerza que presiona al Gobierno del Sr. Echandi a emprender la represión del movimiento obrero y de Vanguardia Popular, la misma fuerza que obliga al Partido Republicano a ordenar a sus diputados no ir a la China Popular, y en fin, la misma fuerza que refleja en la política nacional desde hace mucho tiempo don Otilio Ulate, es la que ha obligado al virato del Partido Liberación Nacional, su neo-anticomunismo, su viraje en relación con la Revo-

lución cubana y su inaudita actitud de prohibir a sus diputados visitar la República Popular China.

Esa fuerza es la Embajada Americana, es el Departamento de Estado, es el imperialismo yanqui que, alarmado por la precaria situación que atraviesa en el mundo entero, especialmente después de que sus jefes militares torpearon la Conferencia en la Cumbre, y en vista del avance incontenible de la Revolución Cubana, ha vuelto a las viejas prácticas de la política del "big stick", de la política de la intervención descarada, con el garrote en la mano, en los asuntos políticos de la América Uatiana.

En pocas palabras, la Dirección del Partido, presionada por Mr. Willauer, Liberación Nacional ha hecho suya la línea entreguista y anti-obrera que se cubre, como en todas partes, con el manto del anticomunismo. El Partido Liberación Nacional ha capitulado ante las exigencias del imperialismo yanqui, convirtiéndose en política oficial, las tesis y posturas de sus dirigentes del ala derecha.

El manifiesto que comenta nos representa también un ataque directo a los elementos del ala izquierda liberacionista, un ataque a la posición de los mejores y más sanos dirigentes de ese partido, de aquellos que han luchado en su seno en favor de la Revolución Cubana, en favor de una verdadera Reforma Agraria, en favor de una política de firme resistencia al imperialismo, su ataque a los diputados que se pusieron decididamente en favor de la reciente huelga bananera.

Es interesante observar que a estas alturas, el Partido Liberación Nacional venga a salir con que "los comunistas se infiltraron en la República Española, para destruirla". "en la revolución de Guatemala para destruirla". Así, tergiversando la Historia, oculta que la caída de la República Española obedeció a dos factores principales: a la intervención abierta, descarada, de las potencias nazi-fascistas, en favor de Franco, y a la política de apaciguamiento hacia el nazi-fascismo, practicada por Inglaterra, Francia y EE. UU., bajo el signo de la no intervención. Y pretender también ocultar que la caída del régimen de Arbenz, es decir, de la revolución guatemalteca, no obedeció a la "infiltración comunista", sino a la abierta agresión de los Estados Unidos, como lo reconoció después de que Castillo Armas tomó el Poder el propio Foster Dulles y más tarde Sir Anthony Eden, Primer Ministro Inglés de la época, y a la traición de los militares reaccionarios que Arbenz cometió el error de mantener al frente del ejército de Guatemala.

Repitiendo los infundios de la propaganda yanqui, el manifiesto liberacionista afirma que los comunistas "están luchando por dominar la Revo-

lución Cubana, —cuando en la guerra contra Batista no asomaron las narices— y, la carcomen para destruirla".

En primer lugar, mienten los redactores del documento que comentamos cuando afirman que los comunistas no lucharon contra Batista. Millares de los mejores combatientes del Ejército Rebelde fueron movilizados por el Partido Socialista Popular, circunstancia que ha sido reconocida por sus propios jefes. Y en la retaguardia, la resistencia contra el terror batistiano estuvo en gran medida en manos de los heroicos comunistas cubanos. La lista de los mártires de esa lucha es incontable.

En segundo lugar, es una vergüenza que un Partido que presume de ser democrático en América Latina, diga que son los comunistas los que están "carcomiendo", para destruirla, la Revolución Cubana, y no diga una palabra de condenatoria para los agresores de esa revolución, contra los círculos gobernantes de Washington, acusados hoy ante la ONU por su agresión económica contra Cuba y por planes de convertir tal agresión en una franca intervención armada.

Falando los hechos para justificar su nueva conducta, el Directorio Liberacionista habla de que los comunistas nos "infiltramos" en el Partido Republicano Nacional y que perpetramos "atentados personales", "saqueos organizados", como medios para llevar a cabo una reforma social que ellos dicen haber rescatado. Pero todo el mundo sabe en Costa Rica que los comunistas jamás hemos participado, porque está contra nuestros principios, en ningún atentado personal, y que en cambio, un grupo de elementos de la oposición anterior al 48, entre los que había algunos figueristas, organizaron una vasta campaña terrorista, y que entre sus atentados, perpetraron dos contra la vida de nuestro compañero Manuel Mora. Y todos sabemos también que los únicos saqueos organizados que ha habido en Costa Rica tuvieron lugar después de la manifestación del famoso 4 de Julio, y que los saqueadores fueron azuzados por un destacado ex-liberacionista, que fue miembro de la Junta de Gobierno de don José Figueres.

Faltando a la sindéresis Liberación se nos echa encima a propósito de la última huelga bananera. Pero como ya dijimos, en el fondo ese ataque tiene otro blanco, los elementos de izquierda del liberacionismo, cuya actitud frente a la huelga fue en esencia la misma de los comunistas.

Dice el Manifiesto que los comunistas "incitamos" a la huelga y destruimos el sindicalismo democrático. La verdad es que la FOEA y la FETRABA, ante la actitud de la Compañía de desconocer una ley de la República, y en defensa de derechos le-

gitimos de los trabajadores, fueron a la huelga por voluntad de sus afiliados, sin ser azuzados por nadie, y en vista de que sólo así fue posible cambiar la actitud del Gobierno y de la propia Compañía en relación con el pago completo del aguinaldo. Figueres en cambio, pretendió convencer a los trabajadores de que llevaran el asunto en consulta a los tribunales, a sabiendas de que en éstos siempre ha encontrado por desgracia más eco la influencia de la United. Figueres quiso que los trabajadores no dieran la lucha frontal a la Compañía, y no pretendió inducirlos a una táctica derrotista. Es por lo demás sintomático que el Liberación considere que en la zona bananera ha sido destrozado el "sindicalismo democrático". Es decir, el Directorio liberacionista considera un descalabro el que en la zona bananera se hayan unido todos los sindicatos en los marcos de la FUTRA. En este pronunciamiento tiene que andar la mano del funcionario de la ORIT y del CIOSL, en el movimiento obrero costarricense, Luis A. Monge.

Por otra parte, es ridículo afirmar que el Liberación es el "único partido de conciencia social en Costa Rica". 30 años de lucha abnegada y heroica de los comunistas al frente de todos los movimientos reivindicativos de nuestro pueblo, son el mérito más grande a esa afirmación.

Afirma también el Liberación "es un partido sin ataduras internacionales". Quién les cree esa? No ha sido Figueres el político costarricense que más ha tratado de ligar la política nacional de Costa Rica con la política internacional? Quién ha ido a Cuba a tratar de intervenir en el rumbo de su revolución? Quién no pierde oportunidad de ir a EE. UU. a difundir sus tesis para buscar ayuda? Quién es quien va a Venezuela a inmiscuirse en sus problemas y se entromete en todo lo que pasa en Bolivia, en Perú, en Chile, etc? Quién fue quien se atrevió con el Embajador Americano a meter la pata en la política cubana?

Los comunistas no negamos nuestro interés por la política internacional, por lo que pasa más allá de nuestras fronteras. Pero no aceptamos directivas de nadie, no tenemos más norte que el que nos marca nuestra propia conciencia, nuestra propia interpretación de la realidad nacional.

Un grupo de liberacionistas, entre los cuales están los señores Roberto Güell, Gabriel Solera y Domingo Camaño, emprendió un movimiento para dividir la Federación de juntas progresistas. Ahora el Directorio liberacionista dice que los comunistas "destrozamos el sentido cívico de esas organizaciones". ¿Para ellos, es "destruirlas el sentido cívico" de las juntas, impulsarlas a luchar

EN NUESTRO AMBIENTE SINDICAL

## Asamblea de Trabajadores Campesinos

— Por UN DIRIGENTE SINDICAL UNITARIO —

En más de una oportunidad tité el caso de que, las organizaciones sindicales del país han descuidado al trabajador agrícola y que poco habían logrado para organizarlo y reivindicarlo. Desde luego hay ligeras excepciones y se trata de organizaciones como: la FUTRA, que abarca a los trabajadores del cultivo del banano, o el Sindicato de Trabajadores Agrícolas del Cacao en Zent, etc. Desde luego que esta excepción se refiere a las organizaciones activas y de lucha. Las otras, si es que existen, nunca se han hecho sentir o siquiera oír.

En cambio, considero muy acertado el entusiasmo con que está organizando el Comité de Solidaridad Nacional una Asamblea Campesina para los días 30 y 31 de este mes. A esta asamblea campesina no debe faltár ni un solo trabajador agrícola, y en los lugares que por la distancia les sea imposible enviar una fuerte delegación, cuando menos que hagan lo propio para que concurren uno o dos delegados. Esta asamblea campesina será de vital importancia para el futuro del trabajador agrícola, pues los objetivos fundamentales por los cuales se ha convocado la asamblea son para respaldar el contra-proyecto de Reforma Agraria del Lic. Enrique Obregón, que promulga una justa distribución de la tierra y que sentará las bases de que, la tierra es del que la trabaja personalmente. Y también para demandar tanto a la Asamblea Legislativa, como al Poder Ejecutivo, que apoyen incondicionalmente la Ley de Reforma Agraria a fin de que haya una más justa distribución de la riqueza nacional.

Recomiendo en forma especial a todos los que tengan la fineza y buena voluntad de leer estos artículos, que compren y lean el folleto que escribió el compañero Carlos Luis Fallas Sibaja, sobre el caso de los agricultores de La Cruz, a los que ha atropellado el latifundista Luis Morice, y que lleva por título: "DON BARBARO". Este folleto es el primero de una serie que dará a conocer a la opinión pública el Comité de Solidaridad Nacional, para demostrar por qué lucha esta organización revolucionaria, que está inspirada en el propósito de lograr un medio de vida mejor para todo el pueblo y para que compañías extranjeras como: La United Fruit Co., la Northern Railway Co., la ALCOA, Compañía Nacional de Fuerza y Luz (Electric Bond and Share), etc., dejen de explotar nuestros recursos naturales atropellando al pueblo e irrespetando nuestra soberanía.

## Paralizar a los trabajadores y al Gobierno con el propósito de no pagar el aguinaldo

La United Fruit Co. continúa arreiciando su campaña contra el movimiento democrático de nuestro país. Todos los días pone a la prensa a hablar de nuevos complots revolucionarios forjados por los comunistas en la zona bananera. Editorialistas y autoridades piden la disolución de los sindicatos. Algunos políticos han recibido instrucciones de dividir la FUTRA con el pretexto de que urge crear una Central "democrática". Mediante toda esta maniobra la United pretende impedir que el Gobierno le cobre los cuatro millones de colones del aguinaldo; y pretende crear condiciones para negarse a pagar el aguinaldo del año que corre el cual pasará de seis millones de colones. En otras palabras, que la Compañía está defendiendo, por lo pronto, diez millones de colones. De estos diez millones ha destinado medio millón a comprar periodistas y otros colaboradores para su campaña "anti-comunista".

### Don Demetrio Carvajal Varela

El 2 de Julio murió en esta capital don DEMETRIO CARVAJAL VARELA, persona muy estimada por todos sus amigos. "ADELANTE" que siempre contó entre sus amigos a don Demetrio, hace llegar hasta sus hijos Miguel y Dora su más sentido pésame.

## Ofrecen pagar los gastos para que les midan las tierras

Estimado señor:

Hoy celebramos asamblea general con más de 50 campesinos y acordamos decirle al Ministerio que si por falta de viáticos no se manda el Topógrafo a medir las tierras devueltas por la Bananera al Estado, entonces nosotros nos comprometemos a darle los pases y la comida al que venga con tal de que se nos entreguen las parcelas antes de que termine el próximo mes de Octubre.

La idea de que se nos entreguen nuestras parcelas la más pronto posible es porque todo está en montaña virgen, lo que quiere decir, que para trabajar tenemos que hacerlo antes de que termine Octubre para que se asolee en Enero y Febrero.

A petición de varios que poseen sus parcelas en las mil quinientas cuatr hectáreas que devolvió la Bananera hace diez años, se acordó pedirle al Ministerio, que autorice al Topógrafo para que una vez que termine de medir nuestras parcelas, pase a medir la de ellos para que se les entregue sus escrituras y ellos ofrecen pagar los honorarios que el Ministerio les cobre.

En espera de su pronta respuesta, me suscribo su atento servidor,

Félix JUAREZ JUAREZ

## Cuatro trust imperialistas tras nuestros yacimientos

Es posible que de un momento a otro la Asamblea Legislativa se aboque al estudio del proyecto de la reforma al Código de Minería.

Lo que ha suscitado esta inquietud es el descubrimiento en San Isidro de El General de ricos yacimientos de bauxita, y en lugares cercanos, de yacimientos de otros minerales que están despertando el apetito de diversas empresas de capital extranjero.

En gacetilla de LA PRENSA LIBRE se dice con franqueza que el móvil de esa inquietud se debe al interés de facilitarle a ciertas empresas extranjeras la explotación de esos yacimientos, ya que como hoy está redactada la ley de minería, el número de hectáreas permitidas en la explotación foránea es limitada.

Según el mismo periódico han demostrado interés en la explotación de nuestros yacimientos de aluminio, considerado entre los cinco más grandes del mundo, las empresas "Kaiser", "Reynolds", "Alcoa" y "American Metals". Como se ve una colección auténtica de empresas imperialistas, de fama por su voracidad. De estas, al parecer, la que ha tomado la delantera hasta hoy es la Alcoa, que cuenta con los servicios del Lic. Fournier, diputado de nuestra Asamblea Legislativa.

En la opinión pública ha comenzado a manifestarse u-

na corriente nacionalista, que se opone a que empresas extranjeras vengan al país a llevarse nuestras riquezas sin que se deriven positivos beneficios económicos para el pueblo y que, por el contrario, más bien perjudican el desarrollo político al intervenir en nuestros asuntos.

Se impone sí una modificación del Código de Minería, pero con un sentido diferente al que propician los señores Fournier y compañía; es decir con un propósito de beneficio a las empresas mineras imperialistas; sino una modificación para proteger en forma patriótica nuestros yacimientos minerales de manera que éstos sirvan al pueblo costarricense, para fortalecer su economía.

Finalmente nos parece necesario recoger en estas columnas una opinión que ya ha sido expresada en algún órgano de la prensa nacional: realmente es perjudicial en alto grado para el país que señores diputados de nuestra Asamblea sean a la vez abogados de empresas extranjeras. Porque diputados que tengan ese doble carácter, por mucho que pudiera ser su empeño de servir al pueblo que lo eligió, sus compromisos con el capital extranjero, en negocios en que no pueden rehuir su colaboración a no ser renunciando, los convierten no en diputados costarricenses sino en diputados entreguistas.

## Centro Obrero de Estudios Sociales

SAN JOSE

Lunes 25 de Julio a las 7 y media de la noche

## MANUEL MORA V.

hablará sobre

## la gran Revolución Cubana

y sus proyecciones en la Política de América Latina

Asista Ud.! No se deje confundir por las mentiras de la prensa imperialista



# La Rev. Cubana cuenta con el apoyo de China

PEKIN, Julio 9. (SINJUA).—“La Revolución Cubana es invencible”, es el cintillo de un comentario de Chang Yeh en el periódico DIARIO DEL PUEBLO.

“Ultimamente, dice el comentarista, el imperialismo norteamericano ha intensificado nuevamente sus actividades criminales de intervención armada contra Cuba. Los Estados Unidos están preparando a la “opinión” para nuevas agresiones contra Cuba lanzando una campaña de calumnias en gran escala contra ese país. Los congresistas norteamericanos han formado un gran escándalo pidiendo la ingerencia en Cuba. Al mismo tiempo, los Estados Unidos han aumentado sus actividades subversivas y su ofensiva económica contra ese país. Por petición personal del Secretario de Estado, Herter, la Cámara de Representantes ha autorizado al Presidente de los Estados Unidos a reducir la cuota de importación a azúcar cubana a Norte América.

La presión económica que ejerce sobre Cuba Wall Street, dice el comentario, es para apoyar su ofensiva política y militar contra Cuba.

Los Estados Unidos utilizan a la OEA, que controlan los norteamericanos, como un instrumento de agresión contra Cuba.

El comentarista señala que “en ciertos países del Caribe se prepara febrilmente la invasión militar contra Cuba; los Estados Unidos envían refuerzos a su base naval de Guantánamo en Cu-

ba, convirtiéndola en una cabeza de lanza para un ataque armado contra Cuba en el momento oportuno”.

## EL PUEBLO CUBANO NO SE ASUSTA

“Esto demuestra —continúa el comentario— que los Estados Unidos se prepararon para lanzar una agresión armada y que el peligro de una intervención armada norteamericana contra Cuba es ahora mayor que nunca.

Empero, el heroico pueblo cubano, que ha tomado su destino en sus propias manos, nunca ha acariciado ninguna ilusión irreal respecto al “poder de su vecino del Norte”. El pueblo cubano defiende su revolución desarrollándola continuamente; ha respondido a cada uno de los pasos agresivos del imperialismo norteamericano con una lucha aun más resuelta.

El comentario, que es extenso, concluye de la siguiente manera: “La actual situación internacional es más favorable que nunca antes para la lucha del pueblo cubano en defensa de su independencia nacional y en la defensa de su soberanía estatal. El futuro de Cuba es más prometedor y brillante que nunca. Todos los planes agresivos del imperialismo yanqui están condenados al fracaso y la lucha del pueblo cubano sin duda saldrá victoriosa”.

## ¿Porqué se oponen a la Independencia del Congo?

LONDRES, Julio 15 (PL).—El corresponsal del “Daily Herald” en Leopoldville, Alan Clarke, señala que “el origen de los sucesos ocurridos en la República del Congo debe encontrarse en las maquinaciones de los grandes intereses internacionales que están sumamente interesados en las fuentes de riqueza en materias primas de la ex-colonia belga”.

Clarke subraya que el líder de los separatistas de la provincia de Katanga, Moïse Tshombe, “es un agente de los grandes monopolios in-

ternacionales que tratan de impedir que el gobierno congolés controle la riqueza minera de su país”.

“Proclamando la “independencia” de Katanga, una de las más ricas del Congo, — agrega — Tshombe depositó sus esperanzas en la ayuda, y aun en la intervención armada, de naciones europeas interesadas en las riquezas naturales de Katanga”.

Señala que estas potencias son, fundamentalmente, Bélgica y Gran Bretaña que “protegen compañías tan importantes como el gran monopolio belga minero “Unión Minera de Katanga” y la “Compañía Británica de Concesiones de Tanganyika”.

Finalmente subraya que “Katanga está estrechamente vinculada con Rhodesia del Norte por la comunidad de intereses en la “franja de cobre”.

## Apoyo a la Rev. Cubana

SANTIAGO DE CHILE.—El Movimiento de Izquierda Universitario (MIU) de la Universidad de Chile, emitió una declaración en la que expresa su apoyo a Cuba en su actual diferendo con Estados Unidos. En esa declaración se expresa: “La Izquierda Universitaria de Chile no puede permanecer indiferente ante el ataque continuo organizado que está experimentando la Revolución Cubana, a través de la prensa y la política internacional. En estos momentos, a dos años de plazo del triunfo de la Revolución, no podemos permitir que intereses particulares y extranjeros destruyan las conquistas sociales obtenidas por una Nación independiente”. Es necesario, señala el MIU crear un movimiento internacional de apoyo a Cuba, una conciencia latinoamericana que impida todo atropello a la soberanía de los Estados. Es ahora, es hoy, cuando hay que trabajar para impedir toda agresión, para evitar que se repita nuevamente el caso de Guatemala.

La Directiva de la Izquierda Universitaria dió a conocer, además, los siguientes acuerdos:

Primero: Hacer público su más decidido apoyo al Gobierno Revolucionario Cubano que, por lo demás, cuenta con el más amplio apoyo del pueblo cubano.

Segundo: Condenar la actitud abiertamente imperialista del Gobierno Norteamericano;

tercero: Emplazar a los organismos estudiantiles para que se pronuncien sobre el problema”.

## EL AVANCE DE LA CIENCIA

### Curación sin drogas

Desde hacía ya muchos años, M. Volodarsky —maestro—, y A. Morkes —abogado—, ambos originarios de Kiev, venían sufriendo serias dolencias producidas por la hipertensión, y no encontrando medicina alguna que lograra aliviar su males, los familiares decidieron por fin enviarlos a la clínica del Profesor Panchenko, que había sido abierta poco tiempo antes, y en el transcurso de dos semanas, los pacientes, que hasta entonces habían sido considerados como incurables, se restablecieron casi totalmente.

¿Cómo se había producido aquel milagro?

Desde tiempos muy remotos, el hombre descubrió la influencia que los fenómenos atmosféricos ejercen sobre la salud de las personas, y es de todos conocido el hecho de que el reumatismo, por ejemplo, sufre cambios muy visibles, de acuerdo con el tiempo atmosférico, y la ciencia moderna ha podido establecer la existencia de muchísimas más conexiones entre éste y la salud. Se ha comprobado que los vientos marinos del Artico pueden causar espasmos en las personas cardíacas.

Pero... podría ser posible la creación artificial de determinada atmósfera para ser empleada en la mejoría, o incluso en la curación, de algunos pacientes? En este sentido ha sido realizado un valioso trabajo, por parte del Profesor Panchenko, que desde la década del treinta comenzó sus investigaciones en el laboratorio baro-térmico de la Academia Orbeli de Leningrado, y que, años más tarde presentó una disertación científica sobre los efectos de la baja presión, sobre ciertas funciones del sistema nervioso. Poco tiempo después, el Dr. Panchenko, se dedicó a construir su maravillosa instalación —el biotron—, al cual fueron sometidos los pacientes arriba mencionados.

Esta instalación es única y consiste en un cuarto herméticamente cerrado por una puerta especial y con su portilla. El tablero de los controles se encuentra instalado en un cuarto contiguo, desde el cual los doctores pueden observar al paciente, por una especie de televisión. La cámara es proveída de la presión barométrica necesaria, del aire húmedo determinado, del oxígeno requerido, de la temperatura, la ionización, y la protección indispensable contra las influencias de las fluctuaciones electromagnéticas.

Hasta el momento, solamente pacientes hipertensos han sido tratados con este nuevo sistema, pero el Profesor Panchenko cree que puede ser base para investigar su aplicación en las diferentes ramas de la ciencia médica. El considera que el biotron puede curar no sólo enfermedades internas, sino incluso lesiones externas, como heridas, etc. (TRADUCCION HECHA DEL “MOSCOW NEWS” DEL 6 DE JULIO DE 1960)

## Los artilleros de la URSS impedirán la agresión de los EE.UU. a Cuba

### UNA CATEGORICA ADVERTENCIA DE JRUSCHOV AL IMPERIALISMO

MOSCU, Julio 9 (PL).—“Los artilleros soviéticos pueden apoyar al pueblo cubano con el fuego de sus cohetes si las fuerzas agresivas del Pentágono se atreven a iniciar una intervención contra Cuba”, declaró hoy el Primer Ministro soviético en discurso que pronunció ante el Congreso de Maestros de toda la Rusia, que se está celebrando en el Palacio del Kremlin.

Jruschov declaró “que la política norteamericana hacia Cuba, a la que los Estados Unidos quieren estrangular mediante un bloqueo económico, es un ejemplo de interferencia en los asuntos de otros países”.

Añadió que “ha pasado la época en que los Estados Unidos podían dictar a otros países. Hoy la Unión Soviética “levanta su voz y extiende

su mano en ayuda de los pueblos que luchan por su independencia”.

“Haremos todo lo posible —dijo— por ayudar a la lucha del pueblo cubano. Los estados socialistas y todos los países partidarios de la paz apoyan al pueblo de Cuba en su justa lucha”.

Hablando en sentido figurado dijo que “en caso de necesidad los artilleros soviéticos pueden apoyar al pueblo cubano con el fuego de sus cohetes si las fuerzas agresivas del Pentágono se atraven a iniciar una intervención contra Cuba”.

“Como lo han demostrado las últimas pruebas de cohetes soviéticos, éstos pueden dar en un blanco situado a 13.000 kilómetros de distancia”.

Previamente a la referencia de Cuba, Jruschov dijo que los pueblos de América Latina viven en la pobreza “precisamente porque los capitalistas norteamericanos viven en la prosperidad”.

**De Jruschov al Premier Congolés****La causa del Congo es la causa de toda la humanidad civilizada**

MOSCU, Julio 15 (PL).—El gobierno soviético declaró hoy que prestará a la República del Congo cualquier ayuda que necesite para "la victoria de su justa causa".

Esta declaración está contenida en la respuesta del Primer Ministro Nikita Jruschov al Presidente Joseph Kasavubu y al Primer Ministro Patricio Lumumba.

Kasavubu y Lumumba dirigieron un telegrama a Jruschov informándole que el territorio congolés ha sido ocupado por tropas belgas y que están en peligro la vida del Presidente y del Primer Ministro.

"Probablemente —señala el mensaje congolés dirigido a Jruschov—, nos veamos obligados a pedir la intervención de la Unión Soviética, a menos que el campo occidental ponga fin a su agresión contra la soberanía de la República del Congo."

En su respuesta, Jruschov subraya "la enorme importancia internacional de la heroica lucha librada por el pueblo congolés por la independencia e integridad de la República del Congo, víctima de la agresión imperialista".

"La intervención imperialista contra la República del Congo —dice Jruschov—, es un esfuerzo por ahogar el proceso de completa liberación de África y, de ser posible, por subvertirlo".

Jruschov dice que el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas "ha dado un paso útil al aprobar la decisión en que insta al gobierno belga a retirar sus tropas del territorio del Congo".

"Si continúa la agresión a pesar de esta decisión —subrayó Jruschov—, el gobierno soviético declara que se crearía la necesidad para la adopción de medidas más efectivas, tanto a través de las Naciones Unidas como de parte de las na-

ciones amantes de la paz, en solidaridad con la causa del Congo".

El mensaje de Jruschov dice que "si los estados complicados directamente en la agresión imperialista contra la República del Congo y los que la estimulan continúan sus actos criminales, la Unión Soviética no vacilará en tomar medidas resueltas para poner fin a la agresión".

"El gobierno soviético —concluye Jruschov— procede de la premisa de que la agresión en el Congo no es un simple conflicto local, y detener esta agresión es asunto de inmensa importancia para todo el mundo. La causa del Congo es la causa de toda la Humanidad civilizada".

**Exportaciones al Africa**

Habiendo zarpado del Puerto de Odesa, en el Mar Negro, el petrolero NSFTEGORSK se encuentra hoy de camino a Africa Occidental, transportando petróleo soviético. Este es el primer embarque de esta clase que hace la Unión Soviética a los jóvenes estados africanos.

Las relaciones comerciales entre los Estados Independientes del Africa y la Unión Soviética, se fortalecen cada día más. Recientemente el VIROSHILOV transportó una fuerte remesa de carros, equipos industriales y azúcar a Guinea, mientras el ILYA MECHNIKOV arribaba al puerto de Ghana, de Takoradi, con un cargamento de cemento.

Hoy día, se está proyectando el establecimiento de una línea regular de transportes, entre los puertos soviéticos sobre el Mar Negro, y Africa Occidental.

**ARGENTINA-CABEZA DE PUENTE CONTRA CUBA**

BUENOS AIRES, ARGENTINA.—Desde una celda de la Penitenciaría Nacional el joven dirigente del Partido Socialista Argentino (ala izquierda) Abel Alexis Latendorf, envió una carta abierta dirigida "a los Cipayos", en la que acusa de "responsables políticos" de su detención al Presidente Arturo Frondizi y al Ministro del Interior, Alfredo Vittolo. Latendorf fue detenido el 15 de Julio junto a otros dirigentes políticos en un restaurant céntrico de esta capital, en donde se efectuaba una comida de despedida al Primer Secretario de la Embajada Cubana, Alberto Merino, quien regresaba a su país. El agasajo había sido organizado por la Comisión de Solidaridad con la Revolución Cubana en la Argentina, de la que Latendorf es miembro. Dice éste en su carta: "El gobierno de Frondizi ha hecho nuevos pagos al Fondo Monetario Internacional —(FMI). Esta vez los mismos radicales, que en alguna oportunidad repudiaron el Pacto de Río, colocan a la Argentina como cabecera de puente en la acción diplomática en contra de Cuba y arrecian internamente la persecución a los movimientos populares y específicamente los del Partido Socialista Argentino. Yo he sido detenido, no por el Departamento de Investigaciones Policiales de Argentina (DIPA), sino por el FBI y se me quiere sancionar por mi invariable posición anti-imperialista. En mí también se castiga la lucha por la instauración de un sistema social sin miedo ni miseria."

**PERIODICO CATOLICO ARGENTINO APOYA REVOLUCION CUBANA**

BUENOS AIRES, ARGENTINA.—"En Cuba está ocurriendo algo que conmueve a todos, que a nadie permitirá dentro de poco permanecer neutral, dice el periódico nacionalista católico "Azul y Blanco", que señala que ateniéndose a "los informes objetivos que hasta hoy disponemos" se puede afirmar que "está presenciando América Latina el espectáculo ejemplar de una auténtica revolución nacionalista", expresando luego: "En cualquier caso la Revolución Cubana nos ofrece objetivamente un alto ejemplo de voluntad nacional movilizadora por el patriotismo". El periódico agrega que: "nuestra política pone en evidencia la defección de Argentina en el natural liderazgo de su hermanas de América, respecto de las cuales está cometiendo, contra la aspiración de su pueblo, y su vocación nativa, un grave pecado de escándalo histórico. Cuba es, mientras no resulte otra cosa, una dedo puesto en la llaga de nuestra claudicación. Después dice: "Jrus-

chov bate palmas sin disimulo por el régimen de Castro. Es cierto. Y asimismo le brinda verbalmente el apoyo de sus proyectiles teledirigidos. Pero el Embajador Beaulac (de Estados Unidos) también se entusiasma por Frondizi y en un rapto imprudente exclama. "Este es un año memorable en la historia de la República Argentina. Felizmente ha podido celebrar su 150 aniversario en una atmósfera de progreso político y económico. Rara vez nos es dado ser testigos de un progreso tan impresionante en el orden internacional". Que no se nos diga a estas alturas de la experiencia histórica mundial que Jruschov representa al totalitarismo y Beaulac a la democracia": "Azul y Blanco" agrega: "Quien dude, que se lo pregunte a la misma Cuba, cuyo sargento Batista se regodeaba con el batir de las manos de los embajadores yanquis coparticipes directos o indirectos de la explotación insular por los beneficiarios".

**AMENAZA LA PAZ MUNDIAL ENTREGA DE COHETES A ALEMANIA OCCIDENTAL**

MOSCU, URSS.—La Unión Soviética entregó una nota a Estados Unidos en la que advierte el peligro de guerra que significa la entrega por parte de los norteamericanos de cohetes tipo "Polaris" al gobierno de Alemania Occidental. El documento fue entregado en Moscú al Embajador norteamericano por el Ministro de Asuntos Exteriores soviético Gromyko. Según informes que no han sido negados por el gobierno de Estados Unidos, dice la nota, el Secretario del Ejército de Estados Unidos, Brucker, declaró en Bonn el 4 de Julio, que el Gobierno norteamericano tiene intenciones de proveer al ejército de Alemania Occidental con proyectiles teledirigidos. "El Gobierno Soviético —continúa la nota— no puede menos que llegar a la conclusión de que la visita del Ministro de Defensa Alemán, Strauss, a los Estados Unidos, y la llegada de Brucker a la República Federal Alemana, así como las declaraciones de ambos sobre el armamentismo del ejército de Alemania Occidental con cohetes tipo "Polaris", constituyen acciones deliberadas que tienen la finalidad de preparar a la opinión mundial para el abierto armamentismo de Alemania

Occidental con las destructivas armas nucleares". Hace referencia la nota soviética al hecho de que el "Polaris" sea capaz de llevar ojiva atómica, demuestra que no es una arma defensiva, sino una arma de ataque, diseñada para la agresión. En otra parte de la nota entregada por la URSS a los EE. UU. dice: "El gobierno norteamericano no debe olvidar el hecho de que después que los revanchistas alemanes obtengan este proyectil podrían utilizarlo en desatar una guerra sin el consentimiento de los Estados Unidos". La nota también hace referencia a los compromisos contraídos por los Estados Unidos con los demás participantes en la guerra contra la Alemania nazi, indicando que "se comprometió conjuntamente con los demás participantes en la guerra a lograr condiciones tales que no permitiesen nunca más a Alemania amenazar a su vecinos ni intentar contra la paz mundial".

La nota concluye manifestando que "el Gobierno Soviético tendrá que adoptar las medidas que estime necesarias para garantizar la seguridad de la URSS y de sus aliados, para garantizar la paz en Europa y en todo el mundo".

## LA A. N. D. E. DE ESPALDAS A SUS COLEGAS DE AMERICA LATINA

La ANDE acaba de celebrar su Congreso Ordinario.

La señorita Emma Gamboa logró controlar en gran medida las deliberaciones de este evento, que debió lucir como uno de gran jerarquía democrática, pero que se caracterizó por lo contrario, por el empeño del grupo mango-neado por la niña Emma de impedir que hubiera libre manifestación de opiniones, especialmente de opiniones adversas a las resoluciones pre-fabricadas por la Junta Directiva.

Durante sus recientes Congresos, la ANDE pareció orientarse hacia la rectificación de los errores pasados, hacia la creación de un clima de conciliación, hacia la unificación de todos los maestros y educadores en una sola organización capaz de representar y defender consecuentemente los intereses del gremio. A partir de la tremenda represión del 48, en la que la Directiva de la ANDE, bajo la inspiración de la señorita Gamboa, cometió el garrafal error de ponerse

al frente del movimiento represivo, esta señorita pareció sustraerse de las actividades oficiales de la organización magisterial. Si actuaba, lo hacía a través de bastidores, procurando que su mano no apareciera públicamente. Pero en el último Congreso, y aun en sus preparativos, la señorita Gamboa volvió por sus fueros, y se desplegó ampliamente para lograr, utilizando hábilmente su condición de Decana de la Escuela de Pedagogía, el triunfo de ponencias no sólo contrarias a los intereses del magisterio nacional, sino de los intereses de los educadores de toda la América Latina. Así, la niña Emma logró hacer aprobar una resolución para el ingreso de la ANDE en la CMOPE, organismo creado por el imperialismo yanqui para dividir a los educadores del mundo, igual que como ha creado la ORIT y el CIOSL, para dividir el movimiento obrero sindical.

A propósito de este acuerdo de la ANDE conviene recordar algunos antecedentes y traer a colación ciertos hechos ignorados por quienes atropelladamente, sorprendidos por la maniobra de la señorita Gamboa, votaron el ingreso de la Asociación a la CMOPE.

Antes del 48, la ANDE fue invitada a ingresar en la Confederación Americana de Maestros (CAM). Entonces la señorita Gamboa se opuso terminantemente y luchó para que el asunto no se resolviera sin efectuar una con-

sulta (referéndum) entre los afiliados. La consulta fue hecha y la señorita Gamboa y otros elementos reaccionarios hicieron campaña, utilizando la honda división política existente entonces en el magisterio nacional, para que la ANDE se mantuviera al margen de la organización de sus colegas del resto de América Latina. Se habló en aquel tiempo de que la Asociación no debía "perder su independencia", y que estar afiliada a una organización internacional implicaba la pérdida de tal independencia. Con mala fe, se difundió el rumor de que la CAM era una organización comunista y se explotó la ignorancia de los maestros en estas cosas para conseguir que votaran por mayoría contra el ingreso a la CAM.

Como se ve, ahora los papeles se han invertido. La señorita Gamboa, contraria antes al internacionalismo en materia de organización magisterial, resulta internacionalista y logra que se presente al Congreso de la ANDE in tempestivamente una resolución para el ingreso en la CMOPE, dando las espaldas a la Confederación de Educadores Americanos (CEA) y a la Federación Internacional de Sindicatos de Educadores (FISE).

Así, la ANDE ha desertado del movimiento magisterial de la América Latina, ha reudiado la organización de los educadores de los pueblos hermanos de América Latina, y se ha unido a una agrupación que es controlada

desde Washington, sin otra mira que impedir que los maestros del mundo tengan una sola organización, ya que los intereses de los maestros y de la cultura son comunes y no pueden dividirse arbitrariamente de acuerdo con las fronteras artificiales de la guerra fría.

Ahora la señorita Gamboa ni quiso que se consultara a los maestros antes de tomar una resolución tan grave y tan sorpresiva como la que se tomó para ingresar a la CMOPE. Pero es más, abusando de la situación privilegiada que tenía en el Congreso, silenció a los oponentes a su ponencia, utilizando todos los métodos, lícitos e ilícitos. Por supuesto, los maestros que osaron oponerse a la citada ponencia fueron inmediatamente acusados de "comunistas". La táctica fue sencilla: a los comunistas se les negó la palabra y a los no comunistas, se les apabulló acusándolos de rojos para que abandonaran toda oposición.

Pero lo alcanzado por métodos subrepticios y macarthistas puede ser revocado mañana, si los maestros progresistas, que los hay en miles, son oportunamente orientados en el problema que nos ocupa. La señorita Gamboa no podrá seguir haciendo a su antojo en la ANDE. Está claro que ella no representa los intereses de la cultura nacional, sino los intereses inconfesables de una potencia extranjera empeñada en dividir las fuerzas del trabajo del mundo entero:

### ULATE CONVERTIDO...

Por "iniciativa suya" La Bananera se dedicará a establecer fincas de ganado. Se apoderará del negocio en el país. Arruinará a los ganaderos nacionales. Pero todo eso es por iniciativa de don Otilio. La Compañía no tiene el menor interés en el asunto. Pobre-cita!

¿Y qué va a hacer de los bananales? Pues los bananales los dará en arriendo a capitalistas nacionales. Los capitalistas nacionales se encargarán de apretarle las clavijas al pueblo de Costa Rica. No obstante eso apenas lograrán extraerle al negocio una miserable utilidad. En la realidad van a ser administradores mal remunerados de la Frutera.

Esta es una vieja historia que todos conocemos. La Compañía hará el negocio

comprándoles la fruta para venderla en el exterior. Los nacionales serán los verdugos de los trabajadores para terminar siendo ellos mismos las víctimas. Esta sucia maniobra ha sido inventada y dada a conocer por la propia Compañía. Pero Ulate la presenta como suya. Y tiene el cinismo de decirnos que eso equivale a una nacionalización de tierras; que la Compañía va a devolverle las tierras usurpadas al país. No es devolución ni se venta. Es arrendamiento. Y arrendamiento con condiciones. Es una triquiñuela que la Compañía necesita para descuidarse de los bananales y dedicarse a la ganadería. Desde luego, descuidarse de los bananales significa en este caso administrarlos por medio de negreros criollos que se llamarán arrendatarios.

### PARLAMENTARIOS...

escrúpulos, el señor Piedra atribuyó a los comunistas de Cartago la comisión de los actos de violencia ocurridos con motivo de la manifestación contra el alza de las tarifas eléctricas. Sin embargo, todo el mundo en Cartago y en primer lugar el propio Piedra, sabe que nada tuvimos que ver los comunistas con los desórdenes en cuestión, y menos con los daños que se le hicieron al negocio del diputado Alonso. Los que cometieron tales desórdenes y actos de violencia fueron unos cuantos mozalbetes de edad escolar, entre los cuales se encontraba, por cierto, un hijo del propio señor Piedra.

Es bueno que se sepa que cuando una persona sería de Cartago, de las organizadoras del movimiento de protesta, acudieron a donde el Sr. Piedra para pedirle que explicara por qué había atribuido los hechos aludidos al comunismo, contestó que había actuado así "porque en el ambiente nacional en estos días había la tendencia de atribuir a los comunistas todo lo ma-

lo que ocurriera, es decir, de echarles todos los muertos, y que, dentro de esa línea, él había considerado conveniente echar también a los comunistas la culpa de lo que había acontecido en Cartago".

Como se ve, son injustas y carentes por entero de fundamento, los cargos velados que los diputados Jiménez y Oduber nos hicieron a los comunistas cartagineses en la sesión de la Asamblea Legislativa en que se habló de este asunto.

Por otra parte, la actitud de los comunistas de Cartago, como de todo el país, no es de ataque u obstrucción al ICE. Por el contrario, en el manifiesto publicado sobre el problema del aumento de las tarifas eléctricas, se dice bien claro que hay que EVITAR QUE EL MOVIMIENTO DE PROTESTA SE DESVIE EN CONTRA DEL ICE Y HAGA EL JUEGO A LAS COMPANIAS ELECTRICAS. Ahora bien, el hecho de que los comunistas estemos por la defensa del ICE como institución, no quiere decir que tengamos obligación de endosar la política equivocada de dicho Instituto, y menos la

política, también equivocada, del Partido Liberación Nacional sobre el problema eléctrico. Estamos con el ICE, pero estamos también contra su política de vender su corriente a la Compañía Nacional de Fuerza y Luz, contra su política de negociar un empréstito con el Banco Mundial, a sabiendas de que tal empréstito lo obligará a hacer concesiones incompatibles con el plan de nacionalización de las instalaciones de la Cia. Americana, contra su política de cobrar altas tarifas para capitalizar lo necesario para hacer nuevas plantas y seguir vendiendo la corriente a la Compañía. En fin estamos contra la política del ICE y del partido que la inspira, pero no contra la institución misma.

Al acordar ahora un nuevo plan, más razonable, de aumento de las tarifas eléctricas, los señores del ICE y del liberacionismo nos están dando la razón. Es de esperar que, en lugar de hacernos cargos injustos, en el futuro enmienden por completo su concepción sobre el camino más adecuado para la nacionalización eléctrica.

### Dip. Cordero Croceri...

tado sobre los diputados que hemos decidido hacer el viaje a China Continental. Los partidos políticos cartarricenses se han visto obligados a tomar la más vergonzosa actitud entreguista que recuerda la Historia, ante el temor de represalias por parte de los poderosos del Norte. A los diputados se nos anuncian toda clase de desventuras. Al regreso de la jira nos espera un campo de concentración. Todo esto por el deseo de ser libres, de ejercer los derechos que nos otorga un país aparentemente soberano.

"Antes de partir, deseo asumir todo el lote de responsabilidades que me corresponde. Quienes con sus votos depositaron su confianza en mí, pueden tener seguridad de que al realizar el viaje, más que todo me alienta un deseo de expresar mi protesta y de romper las cadenas a que se quiere atar a nuestra patria. A mi regreso, seguiré actuando igual. Siempre con la frente en alto, porque puedo darme el lujo de presentar a la conciencia nacional una vida pública sin mácula, llena de sacrificios y lágrimas y dedicada siempre a luchar por los más altos ideales de honor y libertad.

"El Presidente de la República califica de indignos a los 32 diputados que aceptaron la invitación. Maltrata a sus propios compañeros de partido. Comete una ligereza más que hay que anotar a su larga cuenta. El señor Echanti es quien menos autoridad moral tendría para hacer crítica alguna. Porque la mayor indignidad que registra la historia sería la que cometió precisamente él cuando aceptó la Presidencia de la República gracias a los votos de los comunistas y cuando con este mismo objeto, anduvo de tribuna en tribuna del brazo de los dirigentes de ese sector político.

"Estos son los apóstoles que pretenden ahora levantar la bandera del anticomunismo".

ICE.....

prensa este arreglo no ha sido aceptado por el Comité de Huelga, es lo cierto que se observa que la actitud del ICE y del Servicio de Electricidad comienza a ceder ante la presión popular.

Alrededor de este problema ha habido una lucha de gran envergadura, en la que lamentablemente algunos sectores cometieron excesos con denables que, como era de esperarse, fueron achacados a los comunistas. Pero en general esa lucha se ha mantenido dentro de marcos combativos y a la vez ordenados, que han obligado ya a retroceder a los personeros del ICE y del SNE.

El alza de tarifas que está a punto de ser derogada, y que estaba dispuesta entrar en vigencia inmediatamente, fue impuesta por el llamado Banco Mundial como condición para otorgar al ICE un empréstito leonino. La imposición del Banco Mundial se extiende hacia otra alza de tarifas que se pondría en ejecución a partir de enero de 1961.

Por supuesto ese empréstito ha tenido que ser muy mal visto por el pueblo, no tan solo porque lo otorgara una institución de crédito imperialista, sino porque desde un principio dieron a conocer sus pretensiones exageradas, que atentan contra la Soberanía nacional.

El Banco Mundial además de las dos alzas de tarifas, la de julio de 1960 y la de enero de 1961, pone como condición que el país renuncie a la nacionalización eléctrica.

Llama la atención la actitud asumida por los personeros del ICE, porque realmente nadie podía imaginarse a esos señores actuando en una línea que es exactamente la contraria de la que debe seguir una institución llamada a proveer de energía eléctrica al país, para su desarrollo económico y para el fortalecimiento de su independencia nacional, tan amenazada por los monopolios imperialistas.

Cuando el pueblo protestó contra esa alza, no tanto por ella en sí misma, sino por haber sido impuesta por el Banco Mundial, los personeros del ICE salieron a la prensa a decir que el Banco Mundial no había impuesto tal alza, sino que eran los técnicos mismos del ICE quienes la habían acordado en vista de que con las tarifas actuales se obtienen pérdidas.

Hoy queda demostrado con toda claridad que no se decía

verdad al respecto, porque en el artículo 5 de su carta a los diputados lo han confesado paladinamente. En efecto las siguientes son las palabras textuales del ICE, que sacamos de esa carta:

**"le será imposible al Instituto satisfacer las normas de administración financiera exigidas por los organismos de crédito exterior (léase Banco Mundial) con los cuales ha venido negociando la obtención de fondos en dólares, indispensables para la construcción de la Primera Planta de Río Macho y sus obras complementarias".**

Como se ve, cuando los personeros del ICE afirmaban cosa diferente, lo que estaban haciendo era tratando de sorprender la buena fe de los costarricenses, y eso es censurable. Es que entonces los personeros del ICE se dieron cuenta desde un principio que había algo inaceptable en esa imposición del Banco Mundial?

Una vez más le decimos al pueblo que el ICE ha tenido en sus manos una solución correcta al problema de la insuficiencia de recursos financieros para la obra de electrificación que comenzaron a realizar con tanta eficiencia. Esa solución es la ayuda de países del campo socialista, y concretamente de la Unión Soviética, que están en condiciones, por la índole de su sistema económico y político, de otorgar a Costa Rica una amplia ayuda que nos permitiría electrificar rápidamente el país, dándole un impulso vigoroso al desarrollo económico. Esta ayuda no obligaría a Costa Rica al más mínimo compromiso que pueda lesionar su soberanía nacional, el bienestar del pueblo, o los planes de desarrollo económico del país.

El pueblo ha logrado un triunfo al obligar a los personeros del ICE y del Servicio Nacional de Electricidad a tambalearse en su extraño empeño de satisfacer las demandas del Banco Mundial de Eugenio R. Black. Esta experiencia nos demuestra una vez más que cuando el pueblo toma en sus manos, con decisión y empeño, la bandera de sus reivindicaciones más sentidas, la victoria es segura.

Por cierto que las palabras del diputado Eladio Alonso, dichas a los personeros del ICE y del SNE, y que fueron reproducidas en la prensa, son una bandera de lucha

TRATAN DE...

contra las compañías eléctricas, contra el alza de las tarifas de servicios municipales, contra la entrega de los recursos naturales del país a empresas extranjeras, contra el alza de las tarifas de autobuses, en favor de toda causa de bien comunal.

Refiriéndose al crucial problema agrario, dice el manifiesto liberacionista: "En el problema agrario, Liberación está dando su lucha legislativa y no permitirá que los camaradas vengan a destruir su tesis positiva y nacional. Qué entraña esta declaración? En la Asamblea Legislativa hay dos proyectos de ley agraria, que corresponden a dos tesis en cierto sentido contrapuestas en el mismo problema. el proyecto oficial del Liberación, que no pretende resolver nada, que busca solamente poner un parche mal hecho a las congojas campesinas, sin afectar el sistema latifundista nacional, sin tocar los intereses de la United, en suma, un remedo de reforma agraria y el proyecto del diputado Obregón Valverde, en él sí se contempla ponerle límite al latifundio, dar la tierra gratuita a los campesinos indemnizar a los terratenientes con bonos de la deuda agraria, etc., en suma, en este caso se trata de una verdadera ley de Reforma Agraria. Ciertamente tiene defectos, como el de escargar al Banco Nacional la administración de la ley y otros que no vamos a enumerar, pero en lo fundamental, es un proyecto valiente de Reforma Agraria. Por tanto, cuando Liberación dice que "no permitirá que los camaradas vengan a destruir su tesis positiva y nacional", en el fondo lo que quiere decir, es que no permitirá que prospere el proyecto del diputado Obregón, que los comunistas apoyamos. En otras palabras, esa declaración, más que un ataque a la tesis comunista de reforma agraria, es una declaración solapada de guerra a la tesis del diputado Obregón sobre ese problema. Aquí se manifiesta también un aspecto de la lucha ideológica entre la derecha y la izquierda del Partido Liberación Nacional.

Al finalizar su documento de ataque al comunismo, Liberación declara: "Liberación está, como lo ha estado en

del pueblo, y con ella podrá ganar su batalla:

**"El ICE es una propiedad de todos los costarricenses y sus gerentes son la Junta Directiva: en otras palabras, los costarricenses son los dueños y los directivos sus administradores".**

El pueblo no quiere empréstito del Banco Mundial, y los directivos del ICE deben oír la voz del pueblo, y no empecinarse en un arreglo antipatriótico

los últimos veinte años, frente al Partido Comunista. No cederá su bandera de justicia social, y dará la pelea en todos los frentes al comunismo.

Nosotros contestamos que no nos dejaremos provocar por los elementos derechistas del Liberación, arrastrándonos a una lucha contra ese partido en su conjunto. No les haremos el juego en ese sentido. No contribuiremos a dividir las fuerzas democráticas e izquierdistas del país. Daremos combate en todos los frentes a los entreguistas, a los enemigos de la unidad obrera, a los oportunistas de todos los matices. Pero sabremos distinguir siempre entre el Partido Liberación Nacional, que cuenta en sus filas valiosos elementos de izquierda, patriotas en el más cabal sentido de la palabra, y los "Chalos facios" y demás. Cuando el Partido Liberación Nacional

propugne una tesis progresista, porque se haya podido imponer eventualmente su ala izquierdista, apoyaremos la tesis. Nada ni nadie nos podrá impedir que practiquemos una política de principios, una política de apoyo y de frente único con todas las fuerzas democráticas y patrióticas que haya en el país.

En el 48 la reacción logró, por errores de unos y de otros, poner a luchar en bandos opuestos a hombres de ideas progresistas, a hombres de ideales afines. En el futuro esperamos que esto no se vuelva a repetir. Por lo menos nosotros no contribuiremos a que se vuelva a plantear una lucha entre fuerzas democráticas y patrióticas afines. Estaremos si dispuestos a pelear, en todos los terrenos, contra los vendepatrias, contra los que aceptan órdenes de la Embajada Americana, así se cubran con el manto de "demócratas".

## GRAN BAILE

en Beneficio del periódico 'ADELANTE' en su Octavo Aniversario, el Sábado 23 de Julio de 1960, de 8 a 12 de la noche.

Ameñizará la Orquesta Rítmica

**"PANATICO"**

CUOTA:

Caballeros ₡ 5.00  
Damas 1.00

LOCAL:

Centro Obrero para  
Estudios Sociales  
Habrá rifas gratuitas para los asistentes

MINISTERIO DE HA...

decir que el Presidente de ese Banco, el señor Eugenio R. Black es un funcionario destacado de la Casa Rockefeller, y que el nombramiento en el Banco Mundial significó para Rockefeller uno de sus grandes triunfos financieros, en la lucha contra otras casas imperialistas por lograr el dominio financiero del mundo. Black estuvo en Egipto a poco de iniciarse el conflicto por el Canal de Suez, en procura de que el Canal le fuera entregado a los imperialistas a cambio de un empréstito del Banco Mundial para la financiación de la Presa de Uswán. Por supuesto esta condición no la aceptó el gobierno de Nasser. Además Black pretendía lograr junto con esa concesión de tipo político, la concertación de un empréstito desde el punto de vista económico una verdadera estafa a Egipto. Al grado de que Black fracasó rotundamente en su misión

La misma historia de Egipto es la de los demás países en que el Banco Mundial ha puesto sus pezuñas. En Argentina fue el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional los que convirtieron al pobre de Frondizi en un estropajo sucio, que pasará a la historia como un traidor asqueroso. Y al decir esto no reaccionamos por que Frondizi siga una línea política determinada, sino porque Frondizi ascendió al Poder en las espaldas de las masas democráticas, a las cuales les ofreció el restablecimiento total de la democracia. Pero el Fondo y el Banco lo convencieron de que debía traicionar a su amigos. Y Frondizi recibió 300 millones de dólares, que a la vez tuvo que pagar a los Estados Unidos en concepto de deuda.

No queremos en Costa Rica nada con el Banco Mundial. La intervención del Banco Mundial ya la comenzamos a lamentar en cuanto éste entró en relaciones con los personeros del ICE.

## A PROPOSITO DE "PRESENCIA" ORGANO DE LA J. U. C.

Desde hace varios meses, la Juventud Universitaria Católica ha venido publicando un boletín informativo —en verdad no se le puede llamar revista—, digno de elogio por el esfuerzo que representa.

Nuestra posición ha sido siempre la de ver con alegría las manifestaciones de la inquietud juvenil. Estamos dispuestos a comprar publicaciones de esa índole, para yudar a futuras publicaciones y para informarnos de las actividades de nuestros compañeros.

Sin embargo, nuestro optimismo no ha sido correspondido con los hechos. Cuando esperábamos una actitud seria y responsable, objetiva y respetuosa, de compañeros universitarios, concretamente los de la JUC, nos vamos encontrando con artículos como el aparecido en "Presencia", último número sobre el "comunismo" (entre comillas, pues a lo que se refieren ahí es a un gangsterismo made in USA, que los primeros en combatir y sufrir han sido los comunistas — esta vez en sentido correcto).

No vamos a tratar de responder a los cargos absurdos que se hacen en tal artículo. Hay cosas muy importantes que decirles a los de la JUC, como para no perder el tiempo en un artículo como ese. Sí, en cambio, queremos decirles a los compañeros de la JUC, que no hacen bien disfrazando el verdadero problema que afronta Costa Rica; que no hacen bien en ver persecuciones y enemigos donde no los tienen; que no hacen bien cuando, a pesar de sus buenas intenciones, le hacen el juego, objetivamente considerada su actitud, a las fuerzas internacionales que se oponen al desarrollo de nuestro país.

### MARXISMO Y RELIGION:—

Quien dice marxismo, dice materialismo; pero no materialismo en el sentido usado por los que no conocen absolutamente nada de historia de la filosofía (o la ignoran de intención); cuando hablamos de materialismo, nos estamos haciendo herederos de una gran parte de la filosofía universal: la parte que consideramos positiva, por provenir de la ciencia y servir al progreso de la sociedad. Cuando decimos materialismo, estamos pensando en Demócrito de Abdera, en Epicuro, en Aristóteles, en Bacon, en Hobbes, en Locke, en Descartes, etc. Y en Marx, por supuesto. Nuestro materialismo es un materialismo filosófico, que nos permite tener en nuestras filas a grandes hombres en todos los países, dispuestos al sacrificio. Decimos lo anterior, porque queremos resaltar que para nosotros hay una gran diferencia entre nuestro idealismo filosófico sostenido por metafísicos y escolásticos.

Pues bien, quien dice marxismo dice materialismo. Y quien dice materialismo niega toda religión. En esos estamos claros. Desde ese ángulo, nuestros puntos de vista son irreconciliables. Pero debemos estar claros también, que ni nuestros adversarios a nosotros, ni nosotros a ellos, podemos arrancarnos sus convicciones por la fuerza o la opresión.

### LAS TAREAS ACTUALES PARA TODOS:

En este momento, no se trata de desencadenar luchas religiosas innecesarias. De lo que se trata, en estos momentos, es de RESOLVER LOS PROBLEMAS DE NUESTRO PUEBLO. Y para ello, necesitamos todas nuestras fuerzas y efectivos: alrededor de las medidas concretas que vengán a solucionar los problemas de nuestros campesinos y nuestros obreros, de nuestros industriales y de los estudiantes, podemos unir nuestras fuerzas y voluntades con las de la JUC, para

construir, sobre los hechos, una patria mejor. Nosotros no perseguimos a los compañeros que piensan diferente a nosotros. En nuestras propias filas, hay compañeros que guardan y cultivan sentimientos religiosos. Respetamos esos sentimientos; lo importante ahora, la inmediato, no es comenzar escaramuzas sobre temas cuya discusión puede quedar para luego, sino sobre situaciones concretas de liberación del país, de industrialización del país, de reforma agraria, de problemas del estudiante y de ampliación de los horizontes culturales para todo el país.

El dividir el país en comunistas y anti-comunistas, es una división absurda y peligrosa por sus límites imprecisos, y por hacerle el juego —aunque no sea esa la intención— de los miembros de la JUC—, a las fuerzas que se han opuesto siempre a la liberación de la América Latina.

Los ataques que hacen todos los días en todas sus publicaciones contra eso que ellos llaman "comunismo", nos hace pensar mucho; nos hace preguntarnos: por ej., qué pensarán ellos de Trujillo, de Somoza, de Stroener; qué espiritualidad defienden en su patria, cuando no hablan de las condiciones inmundas en que viven los trabajadores del banano; que de los campesinos que se ven despojados de sus tierras por los ricachos; que de los estudiantes que ven truncadas sus aspiraciones, etc.

Acusan a los "comunistas" de crímenes horribles, de persecuciones, de acabar con las libertades ahí donde toman el poder, etc. Yo pregunto: ¿No se estará repitiendo la historia de una dimensión nueva? Se nos acusa de delitos contra la humanidad, por aquellos que ven en peligro sus grandes posesiones, y por los que éstos logran convencer con propaganda usada para vender Coca Cola y aun por el terror. Pues bien: en los primeros tiempos del cristianismo, cuando éste era perseguido y no se encargaba de perseguir, el delito por el cual se les acusó —y por ello fueron lanzados al Circo Romano, por Nerón—, fue "no tanto por el delito de incendio que se les imputaba, como por haber es convencido de general aborrecimiento al género humano." (Tácito, "Los Anales", lib. XV). ¿Quieren los compañeros de la JUC acabar con nuestras ideas, lanzándonos a un nuevo circo romano por delitos contra la humanidad?

### INVITACION A LA JUC:

Nosotros, por nuestra parte, extendemos nuestras manos fraternales a los compañeros de la JUC; los invitamos a unirse con todos los que quieren resolver los problemas básicos de nuestro pueblo; los invitamos a luchar contra las fuerzas que se oponen a la industrialización y a la liberación del país. Les prometemos que de nuestras filas no saldrán nunca, injurias ni blasfemias contra su credo religioso: nuestra posición, como dije al principio, es una posición filosófica. Respetamos como el que más, las creencias honradas de todos; pero combatimos a los que se oponen a la liberación de nuestro pueblo.

Unidad frente a los que quieren impedir el desarrollo del país. Unidad con todos los que honradamente están dispuestos a luchar por eso.

El problema religioso, es un problema de conciencia. El avance científico, la lucha social y el progreso de la Humanidad y la Cultura, se encargarán de resolverlo, y de dar la razón a los idealistas o a los materialistas.

OBSERVADOR

Centro Universitario Estudios Marxistas

Puntos  
sobre las  
ideas... de

adelante

## Las volteretas de Otilio Ulate

Otilio Ulate pidió una entrevista a José Figueres para concertar con él una colaboración política. Como que Figueres no accedió y por el contrario, atacó a Ulate en plaza pública.

Ulate, a pesar de ser viejo y mañoso, había cometido el error de proponer la entrevista por escrito. La negativa de Figueres necesariamente le creaba un conflicto. Ulate había dicho que la iniciativa de la entrevista era de don Jorge Rossi.

Entonces, y en previsión de sucesos inesperados, Ulate publicó su carta a Figueres. Se adelantó a publicarla. Antes de que se la publiquen los figueristas.

¿Qué origen tiene la metida de pata de Ulate? Pues que la embajada yanqui le había dicho que Figueres estaba listo para el entendimiento. Aunque todavía no estaba...

Pero lo que asombra a todas las personas que no conocen a Ulate es la frescura con que este político barrullero pasa por encima de sus propias palabras.

Hace apenas unos cuantos meses, Ulate le hizo a Figueres los siguientes cargos: el de ser comunista, el de ser fabricante de fraudes electorales, el de ser enemigo de los EE. UU. y el de haberse robado varios millones de colones.

Fresca todavía la tinta con que se escribieron esos cargos, Ulate le propen a Figueres una alianza para combatir al comunismo, para adecantar el proceso electoral, para darle colaboración a los EE. UU. y para consolidar la probidad administrativa.

## Lo detestable de nuestra prensa

Un amigo personal de quien esto escribe, y con el cual mantiene discrepancias de orden ideológico y político, comenta en extensa carta el fracaso de la conferencia de la cumbre y otros aspectos de la situación internacional, criticando y apoyando ciertos puntos de vista de la prensa de su patria, México. En los párrafos finales pregunta cuál es el criterio de los diarios de Costa Rica sobre esos hechos.

La contestación la hemos hecho con mucha pena, pues ese amigo siempre ha elogiado la democracia costarricense y el nivel cultural de nuestro pueblo, y la verdad es que tuvimos que decirle que la prensa diaria de Costa Rica no tiene ninguna opinión. Es una verdad cruda y, por qué no decirlo, humillante. Pero nuestra prensa diaria, en general, no refleja, en nuestro criterio, ni el grado de desarrollo de nuestro sistema democrático, ni el nivel cultural del pueblo.

Los periodistas no tienen oportunidad de opinar. Se limitan, si quieren conservar el puesto, a redactar gacetillas de escasa importancia. Y las referencias a hechos tan trascendentales como la no celebración de la conferencia de la cumbre y otros, se hace a través de los artículos que les envía la Embajada Yanqui, o sencillamente pasan ignorados en las páginas de esos periódicos.

O los directores de los periódicos nacionales substituyen el pensamiento de sus periodistas y el de ellos mismos, o son unos serviles incorregibles a quienes no les da pena vender unas cuantas hojas de papel llenas de transcripciones de la prensa extranjera y de gacetillas anticomunistas redactadas fuera del país, o en Costa Rica, pero por manos extranjeras.

Lo detestable de nuestra prensa, con pocas excepciones, no es su posición política, porque cada uno tiene el derecho a pensar y a actuar a como le da su leal saber y entender. Lo detestable es que no tiene criterio propio, y tienen que ser unos cuantos gringos ignorantes los que traen la orientación de sus páginas.